



COMITÉ CONTRA LA MANIPULACIÓN INFORMATIVA EN TVE

PRIMER INFORME

El Comité Antimanipulación de los Servicios Informativos de TVE, amparado por el Comité de Empresa, quiere dar a conocer a los trabajadores de la empresa, al Consejo de Administración, a la Comisión de Control Parlamentario y a la opinión pública en general las siguientes incidencias que, a su juicio, constituyen malas prácticas profesionales por provocar una información desequilibrada, sesgada o manipulada.

VIERNES, 28 DE FEBRERO 2003 / TD2

Se suprimió del minutado, ya en emisión, una pieza que contenía la posición de Francia y Rusia y la previa de la cumbre árabe de Shamr el Sheij junto a las manifestaciones contra Estados Unidos. La pieza recogía las declaraciones de Villepin, considerando la decisión iraquí de destruir los misiles AL SAMUD como una etapa positiva en el proceso de desarme, y las palabras del ministro ruso de Exteriores, Ivánov, en Pekín, en las que evocaba la posibilidad de hacer uso del derecho de veto en el CSNU para impedir el recurso a la fuerza. En la misma edición de Telediario se ofrecieron otras piezas sobre el conflicto que recogían las opiniones sobre los últimos acontecimientos de los primeros ministros de España y Gran Bretaña y del presidente de Estados Unidos y otra pieza sobre el despliegue militar norteamericano y de la OTAN en Turquía. Consideramos que eliminar esas dos referencias informativas y mantener las otras reseñadas constituye un importante desequilibrio en favor de las opciones que consideran inevitable o conveniente la intervención militar. Por supuesto, las valoraciones de Villepin e Ivánov ocuparon al día siguiente espacios prominentes en las informaciones de los diarios. Sin prejuzgar la intencionalidad de suprimir esa pieza del telediario, resulta preocupante que se descarten siempre aquellas informaciones que reflejan las posiciones de quienes defienden la continuidad de las inspecciones y se oponen al empleo inmediato o precipitado de la fuerza militar.

DOMINGO, 2 DE MARZO DE 2003

En el TD-2 se ofreció una información desequilibrada sobre la manifestación en Valencia en apoyo del Plan Hidrológico Nacional. Se acumularon testimonios y declaraciones de políticos del Partido Popular, pero lo más grave es que algunos de ellos eran próximos candidatos en las elecciones municipales y autonómicas. Por lo demás, contrasta el tratamiento de la manifestación de Valencia por su generosidad y minutos con el dispensado a manifestaciones de semanas anteriores contra la guerra o contra la gestión del Gobierno en la crisis del Prestige. La información ofrecida el domingo fue descaradamente elogiosa del Gobierno, prácticamente ignoró la posición de la oposición y supuso un apoyo encubierto a las opciones electorales del PP. Para ser exactos, los distintos miembros del PP (el ministro Zaplana, el presidente de la Generalitat

valenciana, el candidato en las elecciones de mayo, la alcaldesa de Valencia y el presidente de la Región de Murcia) sumaron 70". La voz de la oposición quedó reducida a 6", más de diez veces menos. El único representante socialista fue Ramón Ortiz, dirigente del PSOE en Murcia; ninguno de la Comunidad Valenciana, a pesar de que el testimonio de Rita Barberá era muy negativo con respecto a la posición de los socialistas valencianos en el debate sobre el agua

LUNES, 3 DE MARZO.

En el TD-2, el Director de Informativos incumplió una norma básica de la tarea informativa al combinar información y opinión y valoración, en la redacción de la entradilla a la intervención en directo de la enviada especial en Bagdad.

La propuesta de entradilla que envía la sección de internacional fue la siguiente: "Irak ha destruido hoy otros seis misiles Al Samud dos, que se suman a la decena desmantelados el fin de semana. Saddam Hussein promete ahora que entregará un nuevo informe sobre sus arsenales de carbunco y gas nervioso, en un nuevo intento de impedir un ataque. En Bagdad está Angela Rodicio, "buenas noches, hoy se ha registrado un ataque de norteamericanos y británicos contra el sur de Irak con víctimas civiles... "

Consideramos correcta esta redacción porque cuenta hechos. Sin embargo, el Sr. Urdaci lee a cámara lo siguiente: "Sigue el goteo. Es la táctica de Sadam. Irak ha anulado hoy seis misiles. Ahora también promete entregar un nuevo informe sobre los arsenales de antrax y gas nervioso. Sadam demuestra que tiene armas de destrucción masiva y ofrece información conforme la presión sobre su régimen aprieta. En Bagdad está Ángela Rodicio Ángela buenas noches El cielo de Irak tiene dos zonas de exclusión, una al norte, otra al sur, y hoy ha habido un ataque aéreo en la zona sur.... qué ha ocurrido?"

Como cualquiera puede apreciar, el Director de Informativos añade valoraciones a los hechos ("Es la táctica de Sadam" o "Sadam demuestra que tiene armas de destrucción masiva") y juicios de intención ("... y ofrece información conforme la presión sobre su régimen aprieta), en este último caso, en clara consonancia con la posición mantenida por el presidente del gobierno español. Por si fuera poco, suprime la referencia a las víctimas civiles ocasionadas por los bombardeos anglo-norteamericanos, que estaban en la entradilla realizada por el Área de Internacional.

MIÉRCOLES, 5 DE MARZO.

En el TD-2 se ofrece un reportaje sobre el trabajo de las mariscadoras gallegas, dentro de la serie dedicada a la Mujer trabajadora. Se incluye el siguiente comentario de una de las mariscadoras: "Las mariscadoras que estábamos allí todas eramos conscientes de que llevaran el barco donde fuera menos al puerto de cada una".

Consideramos que esta referencia a la polémica sobre lo que debería o no haberse hecho con el Prestige es completamente impropio en esta pieza y parece responder al interés de los responsables de informativos por crear un clima favorable a las decisiones adoptadas por las autoridades durante el naufragio de la embarcación.

Madrid, 6 de marzo de 2003